
Валентина Пичурина, 
Курганская область

К
урганская  областная 
Дума выступила с законо-
дательной инициативой о 

внесении изменений в статью 
Жилищного кодекса, которая 
касается региональной про-
граммы капитального ремонта 
общего имущества в многоквар-
тирных домах (МКД). В частно-
сти, речь идет о том, чтобы дать 
право субъектам РФ переносить 
сроки капремонта на более 
позднее время и корректиро-
вать при необходимости пере-
чень работ без проведения об-
щего собрания собственников, 
как это предусмотрено сейчас.

Инициатива родилась не на 
пустом месте: не только в За-

уралье, но и во многих других 
регионах системной проблемой 
при выполнении программы 
стал дефицит средств на счете 
регионального оператора. Счет-
ная палата РФ во время прошло-
годней проверки подтвердила: 
регионы не справляются. Объем 
жилого фонда, изношенного на 
66—70 процентов, а то и выше, 
не только не сокращается, но 
кое-где и растет.

Средств не хватает там, где 
установлен минимальный раз-
мер взноса — он рассчитан исходя 
из доходов жителей, но экономи-
чески не обоснован. Например, в 
Курганской области жители пла-
тят по 6,97 рубля за квадрат, хотя 
региональная программа изна-
чально сформирована в расчете 
на 9,6 рубля, но такой тариф не 

был утвержден. Причем размер 
взноса с 2015 года неизменен, он 
даже не индексировался. А вот 
стоимость работ и материалов за 
эти годы выросла существенно, к 
примеру, средняя цена ремонта 
фасада — с одной до двух тысяч 
руб лей за квадратный метр.

На наполнении фонда сказа-
лись также незапланированные 
при утверждении региональной 
программы расходы на замену 
лифтов по поручению Минстроя 
РФ: в 2017—2019 годах в Курган-
ской области на это потратили 
327 миллионов рублей, в 2020—
2022 годах планируется напра-
вить еще 318 миллионов.

В итоге, по прогнозам, недо-
статок средств в областном фон-
де капремонта к концу 2022 года 
составит около двух миллиардов 

рублей. Это означает, что около 
350 домов не успеют отремонти-
ровать в срок. 

Чтобы этого не допустить, 
есть несколько вариантов: увели-
чить взнос, сократить перечень 
работ, продлить сроки их прове-
дения. Но по действующему зако-
нодательству для принятия таких 
решений необходимо одобрение 
собственников жилья. В Курган-
ской области 3768 многоквар-
тирных домов, и провести во всех 
собрания, особенно в условиях 
распространения коронавируса, 
не представляется возможным.

— При формировании про-
грамм многие муниципалитеты 
включили в перечень работ ре-
монт крыш, стен, фундаментов, 
инженерных сетей, порой не вда-
ваясь в детали, не анализируя, в 
каком они состоянии и действи-
тельно ли их нужно обновлять, — 
поясняет глава думского комите-
та по экономической политике 
Евгений Кафеев.

В этом году, приводит он при-
мер, из областного бюджета вы-
делены средства на ремонт фа-
садов домов в Кургане, располо-
женных по гостевому маршру-
ту. В то же время ремонт тех же 
фасадов запланирован в про-
грамме капремонта на следую-
щий год. Логично было бы заме-
нить этот вид работ на другой, 
но принять решение, не спросив 
собственников, власти не могут. 
При этом речь идет даже не об 
экономии средств, подчеркива-

ют в Думе, а о более рачитель-
ном их использовании. Тем бо-
лее что каждый регион обязан 
проводить мониторинг техни-
ческого состояния многоквар-
тирных домов, поэтому специа-
листы фонда знают все слабые 
места многоэтажек гораздо луч-
ше их обитателей.

Между тем жители об инициа-
тиве депутатов пока не информи-
рованы. Некоторые, узнав об 
этом от корреспондента «РГ», вы-
разили опасение, что власти на-
ступают на их права.

Однако, по мнению исполни-
тельного директора ассоциации 
«Управляющие недвижимостью 
и собственники жилья» Евгения 
Паулуна, бояться в данном слу-
чае нечего.

— Далеко не все собственни-
ки жилья имеют знания, позво-
ляющие оценить необходимость 
и очередность проведения тех 
или иных ремонтных работ, — 
говорит он. — Зачастую и на со-
браниях жильцы не могут прий-
ти к единому мнению, что важ-
нее — фасад или крыша: все рав-
но приходится советоваться со 
специалистами. К тому же конт-
роль качества ремонта никто не 
отменял, и я бы советовал жите-
лям быть активнее именно в 
этом вопросе.

В Курганской областной Думе 
«РГ» сообщили, что законопро-
ект поддержали и другие регионы 
УрФО. Он будет направлен в Со-
вет законодателей при Федераль-
ном собрании РФ. •

Алина Басс, 
Свердловская область

К
абельные войны — спо-
ры между оператора-
ми и владельцами инф-
раструктурных объек-
тов, используемых для 
размещения линий 
связи, — перекочевали 
в средние и малые го-
рода. Недавно такой 

конфликт разгорелся в Нижнем 
Тагиле, и пока стороны к согла-
сию не пришли.

Фонарные столбы 
подорожали

Во втором по величине городе 
Среднего Урала не на шутку по-
ссорились операторы связи и 
компания коммунальной энерге-
тики. Ей на правах аренды при-
надлежат опоры освещения, на 
которых размещены линии элект-

ропередачи и волоконно-опти-
ческие линии связи (ВОЛС). Как 
сообщили в Уральской ассоциа-
ции операторов связи (УралАОС), 
энергокомпания «в ультиматив-
ном порядке потребовала от опе-
раторов заключить договор на 
размещение ВОЛС». Собственно, 
договоры-то были и раньше, прос-
то в этом году владелец столбов 
резко поднял тариф — с 57 рублей 
в месяц до 413,8. А за отказ от за-
ключения нового договора грозит 
демонтажем линий, соответ-
ственно без Интернета, телевиде-

ния и телефонии могут оказаться 
тысячи абонентов.

«Операторы связи поставле-
ны в безвыходное положение, 
когда других вариантов размеще-
ния ВОЛС нет, и компания — арен-
датор опор освещения пользует-
ся своим положением», — заявля-
ет на портале УралАОС глава ас-
социации Леонид Блинов. Опера-
торы в отчаянии пытаются при-
влечь на свою сторону обще-
ственное мнение, предрекая в 
случае крупномасштабных от-
ключений интернет-коллапс, 

особенно опасный в ситуации, 
когда в любой момент школы и 
различные учреждения могут пе-
ревести на удаленку.

Действия энергетиков срав-
нивают также с ЧП, которое про-
изошло в том же Нижнем Тагиле 
три года назад. Тогда без связи на 
какое-то время остались учреж-
дение ГУФСИН, диспетчерский 
пункт скорой помощи, на двое су-
ток вышли из строя специальные 
каналы связи ФСО и ФСБ с обо-
ронными предприятиями. Прав-
да, сравнивать эти случаи не со-
всем корректно, ведь в 2017-м ка-
бель нечаянно перерубила ре-
монтная бригада, тайного умыс-
ла в действиях которой обнару-
жено не было.

Привыкли к бесплатной 
аренде

Свои доводы — у компании 
коммунальной энергетики. Как 

пояснили в ее пресс-службе, 
каждый новый кабель увеличи-
вает нагрузку на опоры, а зна-
чит, собственнику приходится 
тратить больше денег на их об-
служивание. В Нижний Тагил 
энергокомпания пришла в 
2016 году, тогда же началась и 
инвентаризация договоров с 
операторами на размещение 
ВОЛС на опорах ЛЭП, заключен-
ных с их прежним владельцем. 
Оказывается, часть провайдеров 
вообще обходилась без такого до-
кумента и, соответственно, без 
возмещения затрат собственни-
ку. У некоторых договоры были, 
но только на предоставление 
услуг по надзору за со-
стоянием ВОЛС, а не на 
аренду опор.
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

В ЯНАО закреплены региональ-
ным законом преференции ком-
паниям, производящим сжи-
женный природный газ или пе-
рерабатывающим углеводород-
ное сырье. Для объектов, введен-
ных в эксплуатацию до 1 января 
2021 года, ставка налога на иму-
щество составит 13,5 процента, 
после этой даты — 11,5. Она бу-
дет применяться в течение 
12 лет, начиная с месяца реали-
зации первой партии товара.

НАЗНАЧЕНИЕ

Директором департамента лес-
ного комплекса Тюменской об-
ласти назначен Леонид Остро-
умов, ранее возглавлявший в ре-
гиональном правительстве де-
партамент инвестиционной по-
литики и господдержки пред-
принимательства.

ЦИФРЫ

На 9,6 процента сократилась в 
ХМАО добыча нефти в январе—
сентябре по сравнению с анало-
гичным периодом 2019 года. Газа 
добыто на 5 процентов меньше.

91,5 миллиона рублей невыпла-
ченной заработной платы взыс-
кано с начала года по решениям 
судов с работодателей в Челя-
бинской области. Размеры про-
сроченной задолженности за год 
увеличились на 46,2 процента.

26,6 миллиарда рублей кредит-
ных средств, взятых юридичес-
кими и физлицами Тюменской 
области, реструктурированы в 
период с 20 марта по 14 октября.

380 миллионов рублей похитили 
с начала года с банковских сче-
тов жителей Югры финансовые 
мошенники РФ и зарубежья.

Миллиард рублей превысил объ-
ем кредитов, выданных в рамках 
программы «Сельская ипотека» 
в Свердловской области.

9,6 миллиарда рублей будет до-
полнительно направлено в ны-
нешнем году из бюджета Тюмен-
ской области на реализацию 
программы «Сотрудничество» 
на территории Югры и Ямала.

На 4,5 процента подорожал в 
Курганской области потреби-
тельский набор необходимых 
продуктов питания.

570 автомобилей арес товали 
с начала года судебные приста-
вы Челябинской области, в том 
числе 445 машин принадлежа-
ли должникам, не заплатившим 
налоги.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Кадровый мини-завод
Мастерские в колледжах 
помогут жителям 
региона освоить 
востребованные профессии
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Туристический кластер 
«Горный Урал» 
представили на форуме 
в Петербурге

Что камень точит
Производители 
строительных материалов 
жалуются на непредсказуемый 
рост налогов
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А К Ц Е Н Т

Операторы в отчаянии пытаются привлечь 

на свою сторону общественное мнение, 

предрекая интернет-коллапс

К читателю с любовью
Книготорговля в Тюмени 
выжила за счет 
сохранения 
тесной связи с аудиторией
Страница 16

СИТУАЦИЯ Чем закончится конфликт между операторами связи 
и собственниками инфраструктуры?

Запутались в проводах
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Пока провайдерам проще и дешев-

ле договориться с УК и ТСЖ о разме-

щении линий связи на крышах 

жилых домов.

ТЕМА НЕДЕЛИ В Зауралье депутаты предложили внести в Жилищный кодекс поправки о проведении 
капремонта

Отремонтируют без спроса
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Дмитрий Фролов, 
председатель Курганской 
областной Думы:

— Во время разработки законопро-

екта звучало предложение просто 

поднять минимальный размер 

взноса на капремонт сразу в два-

три раза, чтобы увеличить поступ-

ление средств в фонд. Но мы на это 

не пошли, хотя в соседних регио-

нах суммы гораздо выше. К тому же 

нельзя поднять тариф больше чем 

на 3,6 процента в год. Поэтому ре-

шено выйти с предложением о кор-

ректировке части 4 статьи 168 Жи-

лищного кодекса. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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В Челябинске появятся 
башни-близнецы
Известный челябинский застройщик намерен воз-
вести два 25-этажных монолитно-каркасных здания 
на пустыре у ледовой арены «Трактор». Строитель-
ство 88-метровых башен-близнецов начнется буду-
щей весной. Пока дома выше 16 этажей в Челябинске 
можно пересчитать по пальцам. Лидируют среди вы-
соток деловые центры «Челябинск-Сити» и «Бовид» 
(111 и 101 метр соответственно), а среди жилых зда-
ний — 25-этажный жилой комплекс «Король Плаза» 
высотой 90 метров.

Состязаются юные 
и мудрые
На этой неделе в Екатеринбурге проходят VII Нацио-
нальный чемпионат сквозных рабочих профессий 
высокотехнологичных отраслей промышленности 
Worldskills Hi-Tech и финал II Национального чемпи-
оната «Навыки мудрых». В этом году состязания про-
водятся в дистанционно-очном формате: конкурсан-
ты выполняют задания в домашних регионах, экспер-
ты оценивают их по видеозаписи. Всего задействова-
но более ста производственных площадок по всей 
России. В этом году около 300 участников из России 
и 8 зарубежных стран соревнуются по 24 компетен-
циям, а в чемпионате «Навыки мудрых» участвуют 
50 специалистов. Традиционно победитель и его на-
ставник получат по миллиону рублей.

Поставщикам 
не заплатили 
за медоборудование
В Курганской области долги перед бизнесом по ис-
полненным публичным контрактам сохраняются на 
высоком уровне — 92,5 миллиона рублей, значитель-
ная часть — за поставленное медицинское оборудо-
вание. Об этом заявлено на межведомственном сове-
щании, посвященном господдержке МСП, которое 
провел в регионе заместитель генпрокурора РФ 
Игорь Ткачев. Прокурорские меры позволили пога-
сить задолженность по государственным и муници-
пальным контрактам на сумму свыше 360 миллио-
нов рублей. За два года надзорное ведомство пресек-
ло свыше 2,6 тысячи нарушений прав предпринима-
телей.

Малые вокзалы стали 
«цифровыми»
На 42 малых вокзалах Свердловской железной дороги 
внедрена автоматизированная система удаленного 
управления. Она позволяет увеличить эффективность 
работы вокзалов, снизив затраты на их эксплуатацию, 
а в перспективе — создать единую платформу дистан-
ционного управления пассажирской инфраструкту-
рой. Мониторинг и управление осуществляет один 
диспетчер: задает параметры открытия и закрытия 
вокзалов, работы системы освещения, контролирует 
пожарную безопасность, консультирует пассажиров 
посредством аудиосвязи и т.д.

Аэропорт Тобольска 
получит здание и название
На днях в окрестностях Тобольска начато строитель-
ство аэровокзала площадью свыше пяти тысяч квад-
ратных метров. Весной этого года была сдана в эксплу-
атацию взлетно-посадочная полоса регионального аэ-
родрома, протестировано оборудование для приема 
самолетов. Регулярное авиасообщение с Тобольском 
откроется, как ожидается, в следующем году. По пред-
варительным расчетам, годовой пассажиропоток мо-
жет достигнуть 100 тысяч человек. Скоро стартует 
конкурс на лучшее название второго в Тюменской об-
ласти аэропорта.



14 Экономика Уральского округа

rg.ru/region/urfo
Российская газета

www.rg.ru

29 октября 2020
четверг № 245 (8299)

Экономика Уральского округа FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Анна Шиллер, 

Свердловская область

С
туденты часто заявля-
ют, что в программе 
обучения не хватает 
практики и на работе 
приходится все осва-
ивать с нуля. Для ре-
шения этой пробле-
мы на базе учрежде-
ний среднего проф-

образования (СПО) открывают 
учебные мастерские, оснащая их 
современным оборудованием по 
международным стандартам 
WorldSkills. В Свердловской об-
ласти благодаря нацпроекту «Об-
разование» таких площадок уже 
80, самого разного профиля — от 
офиса мобильной разработки до 
горячего цеха. Причем 29 из них 
открыли в октябре.

По словам министра образо-
вания и молодежной политики 
региона Юрия Биктуганова, мас-
терские помогут освоить профес-
сию не только студентам, но и 
школьникам (они здесь пройдут 
профессиональные пробы в рам-
ках федерального проекта «Билет 
в будущее»), педагогам и просто 
желающим сменить род деятель-
ности. Например, в Екатерин-
бургском экономико-технологи-
ческом колледже по гос програм-
ме скоро начнут обучать граж-
дан, пострадавших от пандемии: 
находящихся под угрозой уволь-
нения, ищущих работу, в том чис-
ле не сумевших трудоустроиться 
выпускников учреждений сред-
него и высшего профобразования 
2019—2020 годов.

— В десяти мастерских, ко-
торые мы оборудовали за счет 
гранта Минпросвещения Рос-
сии и софинансирования из 
обл бюджета и внебюджет-
ных средств колледжа (в сумме 
102 миллиона руб лей), созданы 
условия для проведения стажи-
ровок, курсов повышения ква-
лификации работников пред-
приятий. Студентов здесь гото-
вят к демонстрационным экза-
менам, причем инфраструкту-
рой смогут пользоваться и ре-
бята из других техникумов обла-
сти, — говорит директор коллед-
жа Владимир Вертиль.

В этом учебном заведении уже 
88 лет — с момента основания — 
готовят хлебопеков. Воспроизвес-
ти настоящий цех удалось в одной 

из новых мастерских: конвекци-
онные печи и тестомесильные 
машины — аналоги заводской тех-
ники, только в уменьшенном мас-
штабе. Под них разработали и 
программное обеспечение, что-
бы режим готовки, вентиляция 
печи и другие параметры настра-
ивались автоматически.

— Мы учились на похожем обо-
рудовании, но сейчас стало удоб-
нее: стол для разделки теста нахо-
дится рядом со шкафом для хра-
нения заготовок, тут же печь. 
Больше не нужно бегать в другой 

конец зала, чтобы поставить вы-
печку в духовой шкаф, — делится 
впечатлениями студентка по-
следнего курса Надежда Ярина.

Оказывается, без современ-
ной техники невозможно полу-
чить даже базовые навыки, на-
пример, научиться замешивать 
тесто. Менеджер по компетен-
ции «хлебопечение» Наталья 
Кожа по собственному опыту 
знает: раньше это удавалось 
лишь на реальном производ-
стве, ведь учебные заведения не 
были так хорошо оборудованы.

Надежде Яриной, как и мно-
гим ее однокурсникам, хочется 
попробовать себя на крупном 
производстве. В основном вы-
пускники устраиваются на 
свердловский хлебомакарон-
ный комбинат. Следующим ле-
том там запустят новое произ-
водство, куда приглашают юных 
работников. Талантливым сту-
дентам руководство даже выде-

ляет стипендию, например, Да-
рье Мальцевой, ставшей призе-
ром национального чемпионата 
«Молодые профессионалы» 
WorldSkills и обладателем меда-
льона «За профессионализм» 
45-го мирового первенства 
WorldSkills.•

СУД Компания 
заплатит 
неустойку 
за срыв сроков 
сдачи дома

ОПОЗДАЛИ 
С НОВОСЕЛЬЕМ

Михаил Пинкус, 

Челябинская область

После года разбирательств Во-
семнадцатый арбитражный 
апелляционный суд поставил 
точку в споре о неустойке за 
срыв сроков строительства 
жилого дома, часть квартир в 
котором власти Увельского 
района должны были передать 
переселенцам из ветхо-
аварийного жилья.

По договору компания-
застройщик обязана была за-
вершить строительство до 
20 ноября прошлого года. Влас-
ти вложили около восьми мил-
лионов рублей из средств об-
ластной адресной программы 
«Переселение в 2019—2025 го-
дах из аварийного жилищного 
фонда» и к оговоренному сроку 
должны были получить шесть 
благоустроенных квартир для 
переселенцев. Но, прибыв для 
обследования здания 29 ноября, 
чиновники обнаружили, что к 
эксплуатации оно не готово. 
Строители, в свою очередь, со-
общили суду, что закончили ра-
боты в срок, но затем вплоть до 
19 декабря занимались внут-
ренней отделкой, устраняя не-
дочеты по замечаниям властей. 
А потому в отставании от графи-
ка виноваты не только они.

Рассмотрев дело в упрощен-
ном порядке, Челябинский 
арбит ражный суд принял сторо-
ну муниципалитета, правда, сни-
зил размер неустойки за каждый 
день просрочки с учетом реаль-
но действовавшей на тот момент 
ставки рефинансирования Банка 
России. Но и такое решение за-
стройщика не устроило, и он об-
ратился в апелляционную ин-
станцию с требованием провес-
ти расчет неустойки не от пол-
ной цены контракта, а от умень-
шенной на сумму уже выполнен-
ных работ, включая траты на 
устранение недоделок.

Суд, однако, доводы ответчи-
ка отклонил, решение оставлено 
без изменения. •

СОБЫТИЕ В Тобольске 
открыт инженерно-
технический учебный 
центр мирового уровня

Классный 
зачин

Иван Ман, Тюменская область

В Тобольске заработал в полную силу довольно не-
обычный учебный центр, который и в масштабах стра-
ны не зазорно назвать образцовым. Его достоинства 
недавно оценили, пройдя по классам, министр науки и 
высшего образования РФ Валерий Фальков, экс-глава 
этого же министерства, ныне помощник президента 
России Андрей Фурсенко, губернатор Тюменской об-
ласти Александр Моор, гендиректор союза «Молодые 
профессионалы» (WorldSkills Russia) Роберт Уразов, 
представители бизнеса и науки.

Центр — пятиэтажное здание площадью свыше 5 ты-
сяч квадратных метров с десятками аудиторий, оснащен-
ных великолепным оборудованием и приборами. Одно-
временно в нем может заниматься множество людей са-
мых разных профессиональных навыков и опыта. К при-
меру, в одном помещении монтажники оттачивают тех-
нику работы на высоте, в другом отрабатывается опера-
ция спасения беспомощного человека, оказавшегося в 
замкнутой, наполненной газом емкости, в третьем клас-
се ученик осваивает алгоритм управления беспилотни-
ком, в четвертом тренируются сварщики, в пятом запу-
щена печать сложной детали на 3D-принтере. И так далее.

Все тут настоящее, действующее, как на промышлен-
ных объектах. Вот электроподстанция, вот насосный 
«цех». Оборудование — от именитых мировых произво-
дителей, только оно, как правило, по размерам намного 
уступает оригиналам, иначе в классы не поместить. И од-
новременно все это — в контуре цифрового пространства. 
Удаленное наблюдение и экспертиза, интернет вещей, 
виртуальная и дополненная реальность, автоматизиро-
ванная система управления производственным процес-
сом, дистанционные занятия…

Полное название учебного комплекса, разместивше-
гося в реконструированном административном зда-
нии, — Центр развития инженерно-технической экспер-
тизы («Сибуринтех») — соответствует замыслу проекта, 
в некотором роде всеохватного. Здесь можно встретить 
старшеклассников, студентов техникумов и вузов, рабо-
чих и инженеров, 
тех, кто только осва-
ивает профессию и 
асов своего дела. 
Причем из разных 
городов России, в ко-
торых действуют 
подразделения ком-
пании «Сибур» или 
ее ближайших парт-
неров. «Сибур Хол-
динг», по свидетель-
ству председателя 
правления Дмитрия 
Конова, вложил в 
центр почти два мил-
лиарда рублей. Они, 
без сомнения, оку-
пятся, ибо непре-
рывная качественная подготовка и переподготовка спе-
циалистов, повышение их квалификации, уровня компе-
тенции способствует росту производительности труда, 
снижению издержек и травматизма.

По словам Александра Моора, учебные полигоны, ла-
боратории, тренажеры и производственные кейсы цент-
ра будут сполна задействованы в сфере образования об-
ласти. В рамках профильного нацпроекта «Сибуринтех» 
совместно с правительством региона реализует програм-
му «Мастерские Сибура», направленную на развитие 
инженерно-технических навыков и компетенций у сту-
дентов. А в рамках профориентационной модели «школа 
— вуз — предприятие» для 10—11-классников из Тобольска 
реализуется программа опережающего развития.

— Открытие центра — знаковое событие не только для 
нефтехимической отрасли, но и для отечественного проф-
техобразования в целом, — убежден Валерий Фальков. — 
Здесь можно готовить специалистов с расширенным на-
бором знаний по цифровым технологиям, промбезопас-
ности, другим смежным направлениям. В перспективе 
центр может стать базой для создания инновационного 
научно-технического кластера современной нефтехимии.

— Хотелось бы апробировать наши образовательные 
программы для оценки их эффективности и актуально-
сти и на специалистах других компаний. Человеческий 
капитал — один из самых мобильных, и независимо от 
того, где его выращивают, он все равно движется. Если мы 
мотивируем людей не только материально, но и в ракур-
се интеллектуальном, эмоциональном, лучшие специа-
листы будут работать именно у нас, — аргументирует 
свою позицию глава холдинга Дмитрий Конов.

В Тюменскую область, сообщил губернатор, ежегодно 
приезжают из других регионов 20—25 тысяч человек. Их 
привлекают, как выяснили социологи, развитые соци-
альная инфраструктура и сеть образовательных учреж-
дений, комфортная среда обитания. В ее формировании в 
Тобольске, ключевом для «Сибура» городе, компания 
энергично участвует. За последние годы в тобольскую 
промплощадку вложено порядка 15 миллиардов долла-
ров плюс солидные средства — в социальные проекты.

— Близка к завершению реализация комплексной про-
граммы «Тобольск-2020», сформированной на основа-
нии запросов самих жителей. Уже построено и рекон-
струировано около 40 объектов инфраструктуры. Обсу-
дим с тоболяками дальнейшие перспективы развития го-
родской среды, — говорит Александр Моор. •

СПРАВКА

В учебном центре 80 процентов времени приходится на 
долю практических занятий. Привлечено свыше 260 препо-
давателей из числа сотрудников компании, а также экспер-
ты из ведущих технических университетов РФ и зарубежья, 
лицензиаров-разработчиков химических технологий. На 
минувшей неделе на базе «Сибуринтеха» открыто регио-
нальное представительство ЮНЕСКО. В планах — разработ-
ка совместных образовательных программ, проведение 
стажировок и курсов повышения квалификации для 
инженерно-технического персонала, студентов вузов.

А К Ц Е Н Т

Мастерские оборудованы за счет феде-

рального гранта и софинансирования 

из облбюджета и средств колледжа В перспективе 
центр может стать 
базой для созда-
ния инновацион-
ного научно-
технического кла-
стера современ-
ной нефтехимии

ПРОЕКТ На Южном Урале в рекордный срок построили новую инфекционную больницу

Быстрее вируса
Евгений Китаев, 

Челябинская область

С
дача в эксплуатацию ново-
го медицинского комплек-
са, расположенного в не-

скольких километрах от област-
ного центра, намечена на 1 нояб-
ря. В тревожных условиях роста 
заболеваемости коронавирусом 
это, пожалуй, самая важная 
стройка года в регионе.

— Этот объект мы ждем, — под-
черкивает губернатор Алексей 
Текслер. — У нас сейчас разверну-
то 5909 коек в госпитальных ба-
зах под COVID-19. Нагрузка на 
медицину колоссальная. Специа-
лизированная современная боль-
ница очень нужна. Когда в августе 
принималось решение о ее строи-
тельстве, количество больных 
было небольшим и многие сомне-
вались в необходимости таких 
трат. Но сейчас мы понимаем, что 
решение было абсолютно пра-
вильным и своевременным.

В новой больнице будет 
100 боксов: 82 для круглосуточ-
ного пребывания и 18 реанима-
ционных, оснащенных современ-
ным оборудованием. В экстрен-
ной ситуации количество коек 
для круглосуточного пребывания 

может быть увеличено до 382, в 
чрезвычайной ситуации — до 482. 
В медучреждении  четыре корпу-
са с палатами, два реанимацион-
ных (один с операционным бло-
ком), корпуса клинико-диаг-
ности ческой лаборатории и диаг-
ностики пациентов, аптечный 
склад, здание прачечной. Медуч-
реждение архитектурно скомпо-
новано таким образом, что каж-
дое его крыло можно использо-
вать для лечения больных с раз-
ными инфекциями. 

Министр здравоохранения ре-
гиона Юрий Семенов пояснил, 
что первыми сдаются лечебный, 
диагностический корпуса и, ко-
нечно, реанимация — сердце лю-
бой больницы. Далее объекты бу-
дут вводить по мере готовности, 
через день-два, пока к намечен-

ному сроку весь комплекс не бу-
дет включен в работу.

О том, что Южному Уралу не-
обходима новая современная 
инфекционная больница, заго-
ворили минувшим летом. Регио-
нальная казна взяла на себя за-
траты, связанные с ее строитель-
ством и оснащением, — 2,5 мил-
лиарда рублей. Депутаты Зако-
нодательного собрания проголо-
совали за изменения в област-
ном бюджете сразу в трех чтени-
ях. Средства были выделены без 
конкурсной процедуры: когда 
действует режим повышенной 
готовности к чрезвычайной си-
туации, это допустимо. Все под-
чинили тому, чтобы сократить 
сроки строительства.

Для размещения нового мед-
центра рассматривали несколь-

ко участков. Среди них, к приме-
ру, были территории в городе-
спутнике Копейске и на участке 
челябинской клинической боль-
ницы № 8, где ранее уже развер-
нули госпиталь для лечения но-
вой инфекции. Но, взвесив плю-
сы и минусы, остановили выбор 
на поселке Малая Сосновка, рас-
положенном у Уфимского тракта 
на выезде из Челябинска, где вы-
делили более семи гектаров. За 
это размещение говорила не 
только транспортная доступ-
ность, но и соседство с землями 
парка индустриальных иннова-
ций, что позволило быстро ре-
шить вопросы проведения геоде-
зических изысканий, подготов-
ки инфраструктуры, инженер-
ных коммуникаций.  

За основу взяли готовый про-
ект действующей инфекционной 
больницы под Уфой. Ее архитек-
турную концепцию в свое время 
оперативно, менее чем за неделю, 
подготовила фирма, директор ко-
торой Андрей Стариков родом из 
Челябинской области. Тем не ме-
нее в регионе попросили внести в 
«башкирский» проект некоторые 
изменения, предусмотрев свою 
стратегию использования созда-
ваемых мощностей.    

— В Уфе строили больницу под 
моноинфекцию — для больных 
COVID-19, — поясняет первый 
вице-губернатор Челябинской 
области Ирина Гехт. — Мы дума-
ем, что рано или поздно настанет 
время, когда больница будет ис-
пользоваться для лечения всех 
инфекций: гепатитов, гриппа, 
пневмонии... Поэтому заранее 
предусмотрели приемный покой 
с разведением потока пациентов.

Кроме того, по предложению 
областного минстроя аппарат 
компьютерной томографии в Че-
лябинске полноценно размесят в 
диагностическом корпусе (у кол-
лег из Башкирии он в пристрое), 
для удобства над каждым боксом 
также предусмотрены козырьки. 
Правда, в южноуральском вари-
анте не два, а одно общежитие для 
медперсонала, где работающие в 
«красной зоне» могут жить, что-
бы не подвергать свои семьи опас-
ности или если придется трудить-
ся вахтовым методом. Но общая 
площадь медицинских корпусов 
осталась такой же, как в Уфе, — 
14,7 тысячи квадратных метров. 

Заказчиком строительства 
гос питаля выступил фонд, с ко-
торым региональное министер-
ство строительства и инфра-
структуры заключило соглаше-
ние о субсидии, а генподрядной 
организацией стала «Новая 
уральская компания», в сжатые 
сроки со орудившая госпиталь в 
соседней республике. В середи-
не августа подрядчики начали 
планировочные работы на 
участке, убрали кустарник и де-
ревья, сделали временные подъ-
езды. Первую сваю под будущий 
центр вбили 21 августа, имея в 
запасе немногим более двух ме-
сяцев для завершения всего за-
планированного. 

Так быстро на Южном Урале 
еще не строили, признавали спе-
циалисты. Это беспрецедентный 
опыт, когда параллельно выпол-
нялись все технологические про-
цессы — от возведения корпусов 
до благоустройства. Были дни, 
когда из-за дождей в Малой Сос-
новке не могли работать даже под 
пленкой — замыкало электрику. 
Тем не менее в итоге темп удалось 
нарастить, привлекая для работ 
на финишном этапе около тыся-
чи человек, многие из которых 
выходили в ночную смену. Труди-
лись очень активно, ответствен-
но, отмечает руководитель ген-
подрядной организации Рустэм 
Насыров. 

— Темпами я удовлетворен, — 
соглашается курировавший воз-
ведение медицинского комплекса 
глава региона. — Впервые мы стро-
им такой объект в такие сжатые 
сроки, и на будущее это ориентир 
для нашей строительной отрасли.

Сейчас в новый центр, кото-
рый станет структурным под-
разделением ОКБ № 3, где раз-
вернута обширная ковидная 
база, завозится медицинское 
оборудование и мебель. Когда 
уйдут строители, потребуется 
навести «стерильный» порядок, 
подготовиться к началу работы, 
протестировать всю установ-
ленную аппаратуру, приборы, 
электронику.  По словам Алек-
сея Текслера, после передачи 
всех корпусов медикам в тече-
ние 7—10 дней будет проверена 
полная готовность инфекцион-
ной больницы, и в течение пер-
вой декады ноября она начнет 
принимать пациентов. •

А К Ц Е Н Т

Региональная казна взяла на себя 

затраты, связанные со строительством 

и оснащением госпиталя, — 

2,5 миллиарда рублей

Новый медицинский центр построили за два с половиной месяца.
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Между тем 

Учебные лаборатории открылись еще в трех учреждениях СПО региона: 
по пять в радиотехническом и педагогическом колледжах и 10 — 
в Уральском колледже строительства, архитектуры и предприниматель-
ства. В 2021 году мастерские появятся и на базе Екатеринбургского мон-
тажного колледжа. На это из трех источников выделено около 45 милли-
онов рублей. По словам директора Валерия Чистякова, в мастерских бу-
дет проводиться подготовка по четырем компетенциям: «вертикальный 
транспорт», «геодезия», «монтаж и эксплуатация газового оборудова-
ния», «технологии информационного моделирования BIM».

Учебные лаборатории оснащены, 

как настоящее производство, толь-

ко в уменьшенном масштабе.

В классе электросилового оборудования могут обучаться 

специалисты-электрики самых разных компаний региона.
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КОНТРОЛЬ 
ОНФ начал 
мониторинг 
состояния 
тепловых сетей

ПОТЕРИ 
НАНЕСУТ 
НА КАРТУ

Михаил Пинкус, 

Челябинская область

Активисты Общероссийского 
народного фронта начали мони-
торинг состояния теплосетей и 
просят граждан сообщать о вы-
явленных повреждениях тепло-
трасс в региональные штабы об-
щественной организации. По 
итогам этой работы будет со-
ставлен рейтинг городов с са-
мой большой теплопотерей.

По данным ОНФ, в некоторых 
регионах страны износ теплосе-
тей достигает 50 процентов, со-
ответственно потери тепловой 
энергии в пересчете на одного 
человека при этом вырастают до 
40 процентов.

В Челябинской области нача-
ло отопительного сезона тради-
ционно сопровождается боль-
шим числом жалоб на рост стои-
мости тепла и низкую темпера-
туру в помещениях. Люди сооб-
щают, что теплотрассы отапли-
вают не дома, а улицы. Протечки, 
коррозия, отсутствие утеплите-
ля или его повреждение приво-
дят к тому, что тепло не доходит 
до квартир.

Вместе с тем тариф на тепло-
вую энергию в Челябинске в 
этом году вырос на 4,5 процента. 
Причем, по данным профильно-
го министерства, увеличение 
могло составить 17 процентов, 
но цену сдержали за счет бюд-
жетного субсидирования. Каза-
лось бы, это сделано в интересах 
жителей, но общественники счи-
тают подобные бюджетные тра-
ты неэффективными и нерацио-
нальными. По их мнению, необ-
ходимо, чтобы темпы ремонта и 
замены теплосетей опережали 
скорость их износа, но это невоз-
можно, пока проблема решается 
на уровне муниципалитетов. Не-
обходимо сформировать единую 
программу модернизации сетей, 
а первый шаг для этого — созда-
ние реальной карты теплопо-
терь, аналогичной карте «уби-
тых дорог», которая помогла в 
свое время оценить масштаб до-
рожного бедствия и определить 
«горячие точки». •

ОБРАЗОВАНИЕ Мастерские в колледжах помогут жителям 
региона освоить востребованные профессии

Кадровый мини-завод
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Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

На международной выставке 
«Уралэкс покамень», которая ре-
гулярно проводится в Екатерин-
бурге, в этом году выросло число 
российских экспонентов. Отече-
ственный бизнес развивается, 
однако, чтобы успешно конкури-
ровать с зарубежными произво-
дителями, каменной отрасли 
нужна поддержка государства.

— Оникс на Урале не встреча-
ется. Его добывают только в юж-
ных странах — Иране, Афганиста-
не. Да и у итальянского мрамора 
история намного богаче, чем у 
уральского, — уверяет представи-
тель компании-импортера.

Искусно подсвеченный слэб — 
огромная каменная пластина — 
действительно поражает своими 
причудливыми разноцветными 
прожилками. Однако агат и дру-
гие разновидности кварца на 

Урале вовсе не редкость, не гово-
ря уже о мраморе и граните. Не 
случайно в Свердловской и Че-
лябинской областях работают 
десятки компаний по добыче 
природного камня. Причем гра-
нит — хорошо известный проч-
ный и красивый минерал — ис-
пользуется в огромных масшта-
бах для облицовки фасадов, обу-
стройства мостовых. Каменные 
поребрики, например, дороже, 
но значительно долговечнее бе-
тонных — как уверяют специали-
сты, не менее 30 лет простоят.

— Непосредственно на Урале и 
зародилась культура камня, 
здесь она сохранилась, и наша 
задача — транслировать ее как 
можно шире, — говорит ректор 
Уральского государственного 
горного университета Алексей 
Душин. — Отрасль работает, не-
смотря ни на что, строительство 
идет, интерес к камню растет.

Действительно, если число 
зарубежных участников форума 
нынче по понятным причинам 
было минимальным, то россий-
ские компании вели жесткую 
борьбу за клиента. Например, 
менеджер фирмы из Санкт-
Петер бурга убеждал потенци-
альных заказчиков, что влагопо-
глощение у серого питерского 
гранита намного ниже, чем у его 
уральского собрата. В другой 
компании рекламировали ка-
рельский полимиктовый конгло-
мерат, демонстрируя вазы, деко-
ративные столики из зеленова-
того, словно с вкраплениями 
слюды, камня. По словам сотруд-

ников, это отличная замена 
местному змеевику, который, го-
ворят, заканчивается.

— С ходу могу назвать боль-
шое месторождение змеевика 
неподалеку от Двуреченска, — 
возражает руководитель Центра 
экономики и природопользова-
ния Института экономики УрО 
РАН Александр Семячков. — Про-
сто сейчас он, увы, невостребо-
ван. Вообще запасы камня у нас 
значительные, много разведан-
ных, но неиспользуемых.

Однако в целом к выпадам 
коллег большинство экспонен-
тов относится спокойно: рынок 
не тесный: почти у каждого про-
изводителя есть своя ниша, свой 
потребитель. А вот от зарубеж-
ных конкурентов защита требу-
ется: по общему мнению, нужен 
механизм государственной под-
держки импортозамещения в 
сфере обработки и производства 
изделий из натурального камня. 
Например, в КНР каменотесы 
пользуются определенными пре-
ференциями. Как результат, по 
данным редактора издания «Ка-
мень вокруг нас» Игоря Володар-
ского, в 2019-м Китай поставил в 
Россию мрамора различной об-
работки почти на 15,8 миллиона 
долларов, а гранита — более чем 
на 42 миллиона. Эти бы деньги 
российским предприятиям!

Однако и это не главное. Гово-
рить надо не о том, почему в дру-
гих странах налоги низкие, а о 
том, почему у нас они стали та-
кими высокими, считает прези-
дент Ассоциации предприятий 
каменной отрасли России 
«Центр камня» Дмит рий Медян-
цев. Сначала проблема с начис-
лением налога на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ) воз-
никла у производителей щебня 
(об этом «РГ» подробно писала в 
материале «Камень преткнове-
ния», «Экономика Уральского 
округа» от 20.02.2020), теперь и 
предприятиям, добывающим 
строительный камень, грозит до-
начисление НДПИ. Дело в том, 
что раньше они платили за свою 
продукцию как за горную массу, 
однако два года назад налогови-
ки оспорили этот порядок.

— По логике ФНС, то, что по-
лучается после взрыва — продукт 
первичного технологического 
передела. Но это ведь не блоки и 
не щебень, которые относятся к 
вторичному переделу! — недоу-
мевает Медянцев. — Теперь нам 
предлагают самостоятельно пе-
ресчитать НДПИ за последние 
три года и доплатить недостаю-
щую сумму в бюджет. Разница 
огромная — чуть не в пять раз. Все 
недоразумения возникают отто-
го, что стандарт «строительный 
камень» уже не действует. Мы 
считаем, нужно создавать новый 
ГОСТ и дать четкое определение 
этой продукции.

Добытчики камня планируют 
обратиться за поддержкой в 
Минпромторг и в Национальное 
объединение строителей. Пред-
приятия отрасли и так пережива-
ют не лучшие времена, а подоб-
ные налоговые встряски в сегод-
няшних условиях могут приве-
сти к уходу многих игроков с 
рынка, считают специалисты.•

Марина Некрасова, 
Свердловская область

С 
1 января 2020 года в 
Федеральной служ-
бе судебных приста-
вов (ФССП) нача-
лась реформа. Пере-
ходный период за-
кончился 1 июля, 
сейчас идет второй 
этап. Как измени-

лась работа и статус судебного 
пристава-исполнителя, расска-
зала руководитель Главного 
управления ФССП по Свердлов-
ской области подполковник 
внутренней службы Альбина 
Сухорукова. 

Альбина Халилевна, какие пе-
ремены претерпела ваша 
служба?

АЛЬБИНА СУХОРУКОВА: В первом по-
лугодии сотрудники Главного 
управления ФССП по Свердлов-
ской области, которые изъявили 
желание перейти с гражданской 
службы в орган принудительно-
го исполнения, прошли серьез-
ный отбор: профессиональное 
психологическое тестирование, 
прохождение полиграфа, тесты 
на знание законодательства РФ и 
русского языка, медицинское 
освидетельствование,  состоя-
лась сдача нормативов по физи-
ческой подготовке.

Сейчас открыт набор пре-
тендентов на должности в орга-
ны принудительного исполне-
ния. Для начальников отделов и 
руководящего состава обяза-
тельно оконченное высшее 
юридичес кое образование. Для 
кандидатов на рядовые должно-
сти допустимо и высшее эконо-
мическое, и педагогическое, и 
психологичес кое образование. 
Соискатель должен быть не мо-
ложе 18 лет, предельный воз-
раст поступления на службу — 
40 лет. Ограничения и запреты 
для работы в ФССП указаны в 
ст. 14 328-ФЗ. Так, нельзя рабо-
тать приставом при наличии су-
димости, при прекращении уго-
ловных дел по нереабилитирую-
щим основаниям.

Реформа в первую очередь на-
правлена на повышение профес-
сионального уровня сотрудни-
ков и качества кадрового отбора, 
а также улучшение условий и 
оплаты труда, чтобы служба 
была привлекательной и инте-
ресной для квалифицированных 
кадров, выпускников высших 
учебных заведений, конкуренто-
способной на рынке труда. До-
стойная и стабильная заработ-
ная плата, возможность долж-
ностного роста, социальные га-
рантии, стабильность и уверен-
ность ждут всех желающих стать 
сотрудниками ГУФССП России 
по Свердловской области.

Раньше у вас в коллективе 
преобладали женщины. Как 
полагаете, сейчас соотноше-
ние изменится?

АЛЬБИНА СУХОРУКОВА: Служба в Глав-
ном управлении ФССП по Сверд-
ловской области теперь по соци-
альным гарантиям, пенсионному 
обеспечению фактически при-
равнена к службе в правоохрани-
тельных органах, так что гендер-
ный состав может меняться. Но 
мы это увидим позднее, в течение 
2—3 лет. Традиционно среди су-
дебных приставов-исполни телей 
преобладали женщины, а среди 
приставов, обеспечивающих дея-
тельность судов, — мужчины.

Увеличилась ли нагрузка на су-
дебных приставов-исполни-
телей?

АЛЬБИНА СУХОРУКОВА: Небольшое 
снижение поступления на испол-
нение документов прослежива-
лось с начала года, тем не менее 
средняя нагрузка соразмерна с 
2019-м — около 4000 исполни-
тельных производств на одного 
судебного пристава-исполнителя. 
Процесс принудительного испол-
нения в ГУФССП по Свердлов-
ской области в настоящее время 
в значительной степени автома-
тизирован. Таким образом реша-
ется вопрос нагрузки на сотруд-
ников. Большая часть работ вы-
полняется посредством элект-
ронного документооборота, и ко-
личество контрагентов, с кото-
рыми мы в электронной форме 
обмениваемся информацией, из 
года в год увеличивается. Основ-

ная масса межведомственных за-
просов (например, в кредитные 
организации) также осуществля-
ется в электронном виде. Это по-
зволяет снизить нагрузку на су-
дебных приставов и заинтересо-
вать потенциальных соискателей 
на должности. Все меры принуди-
тельного исполнения, направлен-
ные на понуждение должников к 
погашению задолженности, ис-
полняются судебными пристава-
ми в полном объеме.

Уменьшение числа дел связано 
с перерывом в работе судов  
или в регионе стало меньше 
должников?

АЛЬБИНА СУХОРУКОВА: Незначитель-
ное уменьшение поступления ис-
полнительных документов прои-
зошло за счет снижения поступ-
ления к взысканию штрафов 
ГИБДД: пока действовали огра-
ничения, люди меньше ездили на 
автомобиле, работали удаленно. 
Также снизилось поступление до-
кументов по налогам юридичес-
ких лиц — на федеральном уровне 
был введен мораторий на такие 
взыскания. Долги по алиментам, 
за коммунальные услуги оста-
лись на уровне 2019 года. Неболь-
шое увеличение, около трех про-

центов, наблюдается по кредит-
ным долгам. Стали чаще приоста-
навливать деятельность юриди-
ческих и индивидуальных пред-
принимателей в качестве адми-
нистративного наказания за на-
рушение указов президента и гу-
бернатора о введении режима по-
вышенной готовности, несоблю-
дение санэпиднорм. С марта у нас 
было около 200 таких исполни-
тельных производств. Хочу отме-
тить, что ни один нарушитель де-
ятельность не возобновил — су-
дебные приставы регулярно это 
проверяют. Все нарушения пред-
принимателями были устране-
ны, кто-то даже сделал это до-
срочно, то есть бизнес в целом по-
вел себя ответственно.

А что с долгами по зарплате? 
Все-таки многие предприя-
тия несколько месяцев были в 
простое.

АЛЬБИНА СУХОРУКОВА: В 2020 году в 
работе находилось 14 тысяч ис-
полнительных документов о 
взыс кании зарплаты. Судебные 
приставы-исполнители взыскали 
свыше 200 миллионов рублей в 
пользу работников предприятий 
региона. Также хотелось бы отме-
тить, что количество предъявляе-
мых исполнительных произ-
водств за 2020 год снизилось на 
4000 по сравнению с предыду-

щим годом: данная ситуация го-
ворит о том, что предприятия в 
период сложной эпидемиологи-
ческой обстановки стараются 
справляться с выплатой заработ-
ной платы в досудебном порядке.

У многих предпринимателей 
сейчас нет возможности вы-
полнять обязательства в 
прежнем объеме, но при этом 
есть риск заработать уго-
ловное дело за уклонение. Он 
реален?

АЛЬБИНА СУХОРУКОВА: В части взыс-
кания задолженности по испол-
нительным производствам нам 
подследственны составы преступ-
лений, предусмотренные статья-
ми УК РФ 157 (уклонение от упла-
ты алиментов), 177 (злостное 
уклонение от погашения креди-
торской задолженности), 315 
(злостное уклонение от исполне-
ния судебного решения, а также 
воспрепятствование его исполне-
нию). К уголовной ответственно-
сти помимо должников могут 
быть привлечены и третьи лица, 
если в их действиях обнаружится 
состав преступления по ст. 315 УК 
РФ за намеренное неисполнение 
постановления судебного 
пристава-исполни теля — это рас-

сматривается как воспрепятство-
вание исполнению решения суда. 
Если мы получили информацию о 
том, что директор предприятия 
намеренно занижает зарплату 
алиментщику, уведомляем об 
этом Федеральную налоговую 
службу для проведения проверки 
и подтверждения факта уклоне-
ния, в том числе от уплаты НДФЛ.

Стало ли меньше жалоб на ра-
боту коллекторских агентств 
после того, как ФССП устано-
вила надзор за ними? 

АЛЬБИНА СУХОРУКОВА: Даже сертифи-
цированные организации перио-
дически продолжают нарушать 
законодательство: излишне час-
то контактируют с должником, 
звонят родственникам без их со-
гласия, на работу. Всего за 9 меся-
цев 2020 года составлен 61 про-
токол об административных пра-
вонарушениях. Например, за вза-
имодействие по вопросам взыс-
кания просроченной задолжен-
ности с должником посредством 
телефонных переговоров и текс-
товых сообщений, превышаю-
щих допустимое количество, 
предусмотренное положениями 
230-ФЗ, решением Свердловско-
го областного суда одна из микро-
финансовых организаций при-
влечена к административной от-
ветственности, предусмотрен-

ной ч. 1 ст. 14.57 КоАП РФ, в виде 
административного штрафа в 
размере 150 000 рублей.

Поэтому, как правило, после 
составления протокола наруше-
ния прекращаются. На мой 
взгляд, это самый важный ре-
зультат с точки зрения профи-
лактики.

В ваше поле зрения попадают 
только зарегистрированные в 
Свердловской области органи-
зации. А как быть с иногород-
ними, третирующими людей?

АЛЬБИНА СУХОРУКОВА: Обращения в 
Главное управление приходят от 
заявителей, проживающих на 
территории Свердловской облас-
ти, и независимо от места нахож-
дения юридического лица. Мы 
как административный орган 
рассматриваем обращения граж-
дан, зарегистрированных в 
Свердловской области, в случае 
выявления правонарушения со-
ставляем протокол независимо 
от места регистрации юридичес-
кого лица. По юридическим ли-
цам, включенным в государ-
ственный реестр, передаем ин-
формацию о составлении прото-
кола коллегам в другой террито-
риальный орган, где данное юр-
лицо было включено в госреестр.

Вы сказали, что полномочия 
приставов почти не измени-
лись, после того как они наде-
ли погоны. А что с ответ-
ственностью за ошибки?

АЛЬБИНА СУХОРУКОВА: Если установ-
лено, что должностное лицо ви-
новно в нанесении ущерба бюд-
жету, ему предъявят регрессный 
иск от имени государства.  

При этом и самим взыскате-
лям также нужно повысить 
свою ответственность за выбор 
контрагентов. Прежде чем под-
писывать любые договоры, на-
стоятельно советую обратить-
ся к онлайн-сервису ФССП Рос-
сии «Банк данных исполнитель-
ных производств». Посмотри-
те, нет ли вашего контрагента в 
недобросовестных неплатель-
щиках, это убережет вас от за-
ключения договора с организа-
цией, которая, возможно, реа-
лизует некачественный товар 
или недобросовестно оказыва-
ет услуги, либо с человеком, ко-
торый продает автомобиль с 
обременением. За 2020 год к 
помощи сервиса граждане об-
ратились свыше двух миллио-
нов раз, и почти 150 тысяч кви-
танций на оплату задолженно-
сти было скачано с помощью 
сервиса «Банк данных испол-
нительных производств».•

СПРАВКА

О коррупционных правонарушени-

ях граждане могут сообщить по те-

лефонам доверия ГУФССП: 8 (343) 

286-06-53; 362-27-47; 362-27-48.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Как изменилась работа судебных 
приставов в ходе реформы

Усилили 
погонами

А К Ц Е Н Т

Снижение числа дел по зарплате говорит 

о том, что даже в такой непростой 

период работодатели стараются 

своевременно платить сотрудникам

Альбина Сухорукова: Реформа в 

первую очередь направлена на 

повышение профессионального 

уровня сотрудников ФССП и каче-

ства кадрового отбора.

ЦИФРА

3
  МИЛЛИОНА

исполнительных производств 

находятся сейчас в работе 

в Свердловской области
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Дорогие 
земляки!
От лица депутатского 
корпуса и от себя лично 
искренне поздравляю вас 
с наступающим праздни-
ком — Днем народного 
единства.

Этот государственный праздник имеет глубокий историчес-
кий смысл и призван объединять людей разных поколений, на-
ций и народностей, вероисповеданий. Историческое прошлое 
подтверждает, что во все времена именно сплоченность народа 
помогала выстоять и сохранить нашу Родину для будущих поко-
лений. В нашем регионе проживают представители порядка 
160 национальностей, и всех их объединяет любовь к родному 
краю, стремление к труду и развитию на благо России. 

Пусть этот день станет праздником доброты, заботы и взаим-
ной поддержки. Я хочу пожелать вам крепкого здоровья, благо-
получия и успехов в любых начинаниях. 

С наилучшими пожеланиями,
Председатель Екатеринбургской городской Думы 

И.В. Володин

ЭКСПЕРТИЗА 
Стройплощадки 
избавились 
от поддельного кабеля

Контроль 
на входе

Наталия Швабауэр, Свердловская область

Предприниматели предложили создать в министер-
стве общественной безопасности Свердловской облас-
ти структуру, которая «била бы по рукам» производи-
телей и распространителей фальсифицированных и 
контрафактных стройматериалов.

— Я считаю, надо ужесточать законодательство в отно-
шении таких компаний. Люди должны быть наказаны за 
осознанное применение некачественной продукции — 
они ставят под угрозу жизнь других. Отраслевые ассоци-
ации пытаются с этим бороться, но вообще-то их основ-
ная задача — производить. Обеспечивать безопасность 
граждан должно государство, значит, такие полномочия 
можно передать правоохранительным органам или ми-
нистерству общественной безопасности, если Ростехнад-
зору не хватает людей и инструментария, — комментиру-
ет инициативу президент Уральской торгово-промыш-
ленной палаты Андрей Беседин.

По словам директора СРО «Союз стройиндустрии 
Свердловской области» Юрия Чумерина, от фальси-
фикаторов страдает не только потребитель, но и эко-
номика добросовестного бизнеса. Будучи не в силах 
конкурировать по цене, он либо закрывается, либо 
тоже начинает гнать продукцию, не соответствующую 
нормативам. Самая опасная группа товаров с точки 
зрения дальнейшей эксплуатации — это некачествен-
ная огнезащитная изоляция, утеплитель и кабель. Если 
по нормативу ме-
таллоконструкция, 
покрытая изоляци-
ей, должна выдер-
живать 1,5—2 часа 
открытого огня, то 
«состряпанная на 
коленке» — от силы 
полчаса. Некаче-
ственный утепли-
тель на стенах и 
кровле при пожаре 
начинает гореть и 
выделять углекис-
лый газ — человеку 
достаточно пары 
вдохов, чтобы поте-
рять сознание. 
Фальсификация це-
мента и щебня ска-
зывается на устой-
чивости зданий. За-
частую этим грешат 
фирмы, участвую-
щие в госзакупках: 
в погоне за выигрышем они демпингуют, а потом поку-
пают стройматериалы подешевле — авось пронесет. А в 
результате фальсификат идет на возведение социаль-
ных объектов, что особенно опасно.

— Пока наиболее эффективным методом борьбы 
остается обязательная сертификация. Когда ее ввели 
для цемента, доля фальсификата по стране сократи-
лась с 48 до 10 процентов. Свердловская область одной 
из первых собиралась внедрять еще и цифровую мар-
кировку стройматериалов, но это довольно затратно, 
поэтому власти пока выжидают. Хотя других вариан-
тов нет: сертификация, маркировка и входной конт-
роль, — подчеркивает Чумерин. — Свердловские произ-
водители в этом заинтересованы в первую очередь, 
ведь до 70 процентов огнезащитной изоляции произ-
водится в нашем регионе, как и пять миллионов тонн 
цемента из 65 миллионов в целом по России.

В 2018—2019 годах Средний Урал участвовал в экспе-
рименте по входному контролю кабельно-проводнико-
вой продукции на объектах, возводимых за счет бюдже-
та. Проект инициировали сами предприниматели, в него 
вошло десять регионов. Результаты мониторинга ужас-
нули: 82 процента продукции не отвечало нормативам 
(«Кабель не покатит», «Экономика Уральского округа» 
от 27.03.19). Проверяющие обнаружили сертификаты с 
истекшим сроком годности, выданные уже закрытыми 
лабораториями, отклонения проб от ГОСТов и техрегла-
мента по огнестойкости и дымообразованию, критичное 
уменьшение толщины оболочки, сечения жилы, отсут-
ствие маркировки. За мониторингом последовали кара-
тельные меры со стороны Росаккредитации и Росстан-
дарта, что позволило переломить ситуацию.

— На сайте проекта «Кабель без опасности» размещен 
реестр всех выданных сертификатов. Российские лабора-
тории перестали оформлять протоколы без фактическо-
го проведения испытаний, как бывало раньше. Предпри-
нимались попытки перенести этот вид деятельности в 
страны СНГ: Армению, Казахстан, но Росаккредитация 
по межгосударственным каналам старается такие факты 
купировать. Правда, очистка рынка породила другую 
проблему: добросовестные компании встали в очередь 
на испытания, так как лабораторий не хватает. К приме-
ру, в УрФО нельзя оперативно сделать анализ — пробы от-
правляют либо в Сибирь, либо в Поволжье, а для стройки 
время критически важно, — объясняет Владимир Каш-
кин, руководитель ассоциации производителей и дис-
трибьюторов электротехники «Честная позиция».

Многие крупные предприятия готовы предоставить 
свои лаборатории, оснащенные современным обору-
дованием. К примеру, в Нижней Туре производитель 
установил печи для испытаний огнезащитной изоля-
ции и мог бы принимать пробы со всей страны, однако 
по закону такие структуры должны быть неаффилиро-
ваны, то есть находиться за пределами завода и не в 
структуре бизнеса. Чтобы выданные ими сертификаты 
признавались другими игроками рынка, нужно менять 
федеральное законодательство.

Несмотря на то что пилотный проект завершился, 
его инициаторы вместе с правительством Свердлов-
ской области в 2020 году продолжили работу. Провели 
аудит нескольких социальных объектов — строящихся 
школ и академии волейбола — и впервые не обнаружи-
ли нарушений. Вся продукция отвечала заявленным 
параметрам.

— Но я не уверен, что ситуация не откатится назад, 
если снять контроль. Систему необходимо менять в 
корне, — рассуждает Владимир Кашкин. — В этом году 
мы запустили новый проект, теперь уже с дистрибью-
торами стройматериалов: входной контроль они про-
водят прямо на складах. Полученная информация по-
ступает в электронную базу — это избавит подрядчи-
ков от необходимости проводить дополнительную 
проверку. Пока экспертизе подвергается только 
кабельно-проводниковая продукция, но на очереди 
светотехническая и автоматические выключатели.

Кроме того, борцы с фальсификатом уповают на но-
вый КоАП: его проект как раз обсуждается в Госдуме. 
Предположительно, в документе появятся оборотные 
штрафы за выпуск фальсификата и контрафакта. Прав-
да, эта норма вызвала дебаты: не все депутаты уверены 
в целесообразности жестких мер в непростой эконо-
мической ситуации. С другой стороны, они показали 
высокую эффективность в топливной сфере.•

В Свердловской 
области в 
2020 году провели 
аудит нескольких 
социальных объ-
ектов и впервые 
не обнаружили 
нарушений. Вся 
продукция отвеча-
ла заявленным 
параметрам

РЕСУРСЫ Производители 
строительных материалов 
жалуются на непредсказуемый 
рост налогов

Что камень точит

Рынок не тесный: 
почти у каждого 
производителя 
есть своя ниша, 
свой потребитель. 
А вот от зарубеж-
ных конкурентов 
защита требуется

Гранит долговечнее асфальта, но когда плитку укладывают в снег, уже вес-

ной она начинает «ходить» и трескаться.
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ТЕНДЕНЦИИ 
Уральские 
ретейлеры 
наращивают 
продажи 
с помощью 
онлайн-
трансляций

МАГАЗИН 
В ЭФИРЕ

Анна Шиллер, 

Свердловская область

С начала пандемии онлайн-
продажи повседневных това-
ров выросли, по данным «Поч-
ты России», в 4,3 раза. И даже 
консервативные продавцы, ра-
нее не видевшие перспектив 
интернет-торговли, вскоре ока-
зались на маркетплейсах. Но, 
чтобы там закрепиться, нужно 
приложить усилия, например, 
развивать дополнительные ка-
налы общения с клиентами.

Так, новый сервис электрон-
ной коммерции (e-commerce) — 
возможность заказать продукт 
прямо во время эфира. Такую 
модель продаж, когда потреби-
телю достаточно нажать на 
всплывающую иконку, называ-
ют live commerce. В частности, 
благодаря этому екатеринбург-
ский магазин пряжи увеличил 
число клиентов на треть, осо-
бенно среди жителей малых го-
родов Свердловской области.

— Мы начинали как рознич-
ный магазин, но к весне уже 
имели каналы продаж в соцсе-
тях: обучили продавцов, кото-
рые стали рассказывать о свой-
ствах товара в прямом эфире и 
устраивать мастер-классы. Ко-
личество онлайн-покупок в ян-
варе сравнялось с розницей, а к 
середине года кратно превыси-
ло ее, — отмечает коммерческий 
директор магазина Алексей 
Бардок.

В результате развития 
интернет-торговли выиграли и 
«смежники»: спрос на курьер-
скую доставку в регионе вырос 
на 50 процентов, сообщил зам-
директора по электронной ком-
мерции макрорегиона «Урал» 
«Почты России» Владимир Ку-
ковякин. Штат курьеров почто-
вой службы только в Екатерин-
бурге увеличили вдвое (с 20 до 
40 человек), а самый большой 
прирост в сегменте доставки 
(от 30 до 50 процентов) фикси-
руют в городах с населением до 
500 тысяч человек. Для бизнеса 
подобная аудитория — шанс 
вый ти на рынок с низкой кон-
куренцией.

К слову, четверть предприя-
тий области минувшей весной 
воспользовались займами 
именно для запуска первой 
онлайн-площадки. Однако, что-
бы успешно продавать товар 
через них или соцсети, прежде 
нужно внедрить экспресс-
доставку на местах — в отдален-
ных населенных пунктах этого 
пока не хватает. Если верить 
прогнозам специалистов, услу-
ги курьеров будут востребова-
ны еще долго, к 2024 году объем 
интернет-покупок россиян со-
ставит 1,6 триллиона рублей. •

ЦИФРЫ

Доля маркетплейсов в объеме 

онлайн-продаж к концу 2020 года 

может достигнуть 70 процентов, 

прогнозируют в «Почте России».

После отмены режима самоизоля-

ции 22 процента россиян стали 

чаще пользоваться услугами до-

ставки, а 74 процента продолжили 

в прежнем объеме.

Ирина Никитина, Тюмень

З
а семь месяцев ограни-
чений наряду с другими 
отраслями ощутимо по-
страдала и книготоргов-
ля. Российский книж-
ный союз подсчитал, 
что по итогам 2020 года 
она потеряет не менее 
15 миллиардов рублей, 

а восстанавливаться будет очень 
долго. Увы, книжная индустрия 
до сих пор не относится к числу 
направлений, которые, как обще-
пит, туризм и другие, могут рас-
считывать на помощь государ-
ства в виде льготных кредитов и 
отсрочки обязательных плате-
жей. Владельцы книжных магази-
нов и издатели до последнего жда-
ли таких шагов от государства. 
Увы, в итоге удержались на рынке 
не все, а те, кто сумел освоить 
онлайн-продажи и придумать но-
вые активности для постоянной 
аудитории.

Тюмень — без пяти минут 
город-миллионник, однако со-
лидных книжных магазинов 
здесь не очень много. Как и во 
многих других регионах, пред-
ставлена сеть «Читай-город» 
(10 точек, в основном в крупных 
торговых центрах). База «Фоли-
ант» на окраине, в Рабочем посел-
ке, да «Знание» в центре, сохра-
нившее формат советской торго-
вой площадки, известны не одно 
десятилетие. В новых микрорай-
онах можно увидеть вывески 
«Блокнота», «Школьника», 
«Книжного мира», «Грамотея»… 
Каждый из игроков, от крупной 
сети до маленькой точки, понес в 
этом году колоссальные убытки.

Руководство федерального 
«Читай-города» признается, что 
уже в середине марта пришлось 
свернуть планы открытия новых 
магазинов в России и полностью 

сосредоточиться на заказах че-
рез Интернет. Кстати оказалось 
партнерское соглашение с 5Post, 
дочерней компанией Х5 Retail 
Group, которая развозила книги 
по восьми тысячам «Пятерочек» 
у дома. Консервативное «Зна-
ние» к моменту введения режи-
ма ограничений продвигать то-
вар в Интернете не научилось. 
Первым решением стало сокра-
щение сотрудников, а в конце 
лета, когда магазинам разреши-
ли открыться, покупателям 
предложили товары с большими 
скидками. И все же ни первая, ни 
вторая стратегии, ни даже дого-
воренность с издательствами о 
рассрочке оплаты не помогли 
удержать продажи на прежнем 
уровне — за шесть месяцев они 
просели на 30 процентов.

По-другому среагировала на 
ситуацию молодежь из независи-
мого книжного «Никто не спит» — 
название позаимствовано у писа-
тельницы Катарины Киери. Руко-
водитель магазина Дарья Нови-
кова (она же бухгалтер, юрист, 
пиарщик), менеджер по ассорти-
менту Катерина Барзова и 
контент-менеджер Анастасия Зо-
лотова глобальных потрясений 
тоже не ждали, но постарались 
сохранить дело, в которое когда-
то вложились на 100 процентов. 
Спасли площадку все та же до-
ставка, активность в соцсетях, 
онлайн-выходы на аудиторию, 

акции с обещанными подарками. 
И безмерное терпение всей ко-
манды.

Формат независимого книж-
ного для России не очень-то при-
вычен. Таких магазинов мало в 
Центральной России, еще мень-
ше в провинции. В Тюмени из 
четырех площадок, предлагав-
ших покупателям авторскую 
подборку литературы и перио-
дики, удержать позиции смогла 
лишь одна («БукваЗебра» за-
крылась еще до весенних собы-
тий, «Что делать» стал букинис-
тической платформой, «Перс-
пектива» изменила принципам 
уникальности). Интересно, что 
и «Никто не спит» не раз, еще до 
пандемии, был на грани закры-
тия. Но вот самое сложное испы-
тание подруги выдержали.

— В начале декабря магазину 
исполнится пять лет. Первые три 
года мы переезжали. Сначала де-
лили место в «Парте» с сообще-
ством вегетарианцев, потом ра-
ботали в фотостудии Никиты Ку-
ратова. Были в нашей истории 
полгода, когда вообще не могли 
найти помещение, — коробки с 
книгами заполнили всю мою 
квартиру, — вспоминает Дарья. — 
В информационно-библиотечном 
центре ТюмГУ какое-то время си-
дели. А в Школе перспективных 
исследований (SAS) госунивер-
ситета оказались, считай, случай-
но: изначально сюда должен был 

зайти книжный магазин «Пиот-
ровский», но в итоге руководство 
вуза решило поддержать наш уже 
готовый проект и выделило пло-
щадь в 62 квадрата.

Несмотря на трудности, мага-
зин не менял концепцию. Он оста-
ется независимым в ассорти-
ментной политике: каждую кни-
гу и каждый журнал девушки от-
бирают сами, опираясь на отзы-
вы авторитетных экспертов — Га-
лины Юзефович, Егора Михайло-
ва, Бориса Куприянова и других 
литературных критиков, знако-
мясь с отзывами читателей на 
специализированных сайтах, 
следя за развитием не столько 
крупных, сколько маленьких из-
дательств. Но, пожалуй, главное, 
что он остается одним из атмос-
ферных мест в Тюмени, куда на-
род идет прежде за общением, а 
уж потом за новинками.

— Книги сейчас не просто до-
рогие, а очень дорогие. Обыч-
ный человек не может себе по-
зволить не глядя совершить по-
купку: он будет долго прицени-
ваться. И мы как раз позволяем 
делать выбор неторопливо, — по-
ясняет хозяйка.

Конечно, минувшей весной о 
чае с плюшками на мягком дива-
не пришлось забыть. Зато в дни 
самоизоляции наконец появи-
лось время отснять обложки (все-
го здесь около пяти тысяч наиме-
нований), чтобы красиво пред-
ставить товар в соцсетях — без 
этого онлайн-продажи не запус-
тить. Довольно часто «Никто не 
спит» организовывал прямые 
эфиры с тематическими обзора-
ми. Работал и давний проект — 
«Литературный марафон», 
участникам которого предлагали 
за две недели прочесть тысячу 
страниц, описать впечатления в 
дневнике, а за активность полу-
чить подарки.

Сейчас, пока все работает, 
книжный наверстывает упущен-
ное. Во-первых, здесь возобнови-
ли кинопоказы документальных 
лент. Во-вторых, вернулись к чит-
кам вместе с партнером, лавкой 
комиксов «Космическая коро-
ва». В-третьих, продолжают бла-
готворительный проект, продви-
гая продукцию, изготовленную 
воспитанниками центра систем-
ной поддержки людей с расстрой-
ствами аутистического спектра 
«Антон тут рядом». В мечтах же у 
молодых бизнес-леди — собствен-
ное издательство, которое закры-
ло бы нишу качественной крае-
ведческой литературы.

— На нее же сейчас без слез не 
взглянешь. Местные издатель-
ства в основном работают как ти-
пографии: то в прямом смысле 
неподъемные альбомы печатают, 
то методички… А ведь спрос на 
книги по истории Тюмени есть. И 
коль нам нечего было предло-
жить туристам, решили делать 
самостоятельно, — объясняет Да-
рья Новикова.

Кстати, если вдруг случится, 
что всех опять прикроют, неза-
висимый книжный из Тюмени 
обещает развивать проект под-
писки: человек оплачивает або-
немент, а курьер раз в месяц 
привозит ему книгу, которую 
подобрали персонально для чи-
тателя на основе анкеты. По та-
кому сценарию в первую волну 
к о р о н а в и р у с а  р а б о т а л и 
коллеги-книготорговцы в ново-
сибирском Академгородке. В 
любом случае энтузиасты уве-
рены: литература, причем раз-
ная, нужна людям в трудные 
времена не меньше, чем в благо-
получные. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

В мечтах у молодых бизнес-леди — 

собственное издательство, которое 

закрыло бы нишу качественной 

краеведческой литературы

СТРАТЕГИЯ Книготорговля в Тюмени выжила за счет сохранения 
тесной связи с аудиторией

К читателю с любовью
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Три подруги, создавшие необычный 

книжный, до сих пор все делают сами: 

подбирают ассортимент, организуют 

акции, занимаются продвижением.

Самый большой 
прирост в сегмен-
те доставки фик-
сируют в городах 
с населением до 
500 тысяч человек

Но почему ставки под-
няли именно сейчас и 
сразу в семь с лишним 

раз? В энергокомпании говорят, 
что, начав в 2016-м переговоры 
с провайдерами, выяснили: они 
не могут быстро перестроить 
бизнес-процессы. Собственни-
ки инфраструктуры, по сути, 
пошли им навстречу, согласив-
шись на переходный период: 
операторы должны были подго-
товиться к увеличению расхо-
дов, внести новые затраты в 
бизнес-планы. Но, очевидно, так 
и не подготовились.

Впрочем, только один из 
контрагентов направил энерге-
тикам письмо, в котором настаи-
вает на сохранении прежних 
условий. «Его предложения про-
тиворечат не только нашей пози-
ции, но и положениям Правил не-
дискриминационного доступа к 
инфраструктуре для размещения 
сетей электросвязи, — заявляют 
юристы компании. — Согласно 
этому документу  доступ к инф-
раструктуре предоставляется на 
основании договора и на возмезд-
ной основе. При этом тарифы на 
доступ к инфраструктуре уста-
навливаются равными для всех 
пользователей инфраструктуры 

и на уровне, обеспечивающем 
компенсацию экономичес ки обо-
снованных затрат».

Альтернативный 
андеграунд

Могут ли операторы связи 
обойтись без опор? В принципе, 
да. Видели провода, протянутые 
между домами? Чтобы перебро-
сить такие воздушные линии, 
провайдеру достаточно согласо-
вать проект с управляющей 
компанией или ТСЖ. Догово-
риться в этом случае может 
быть проще и дешевле. Но вот 
безопасность и надежность — 
под большим вопросом.

По сути, единственный аль-
тернативный вариант, более до-
рогой, правда, — подземные ка-
бельные коллекторы. В основном 
они принадлежат крупнейшей в 
стране телекоммуникационной 
компании, у которой достаточно 
ресурсов, чтобы проложить та-
кие каналы практически повсе-
местно, по крайней мере, в горо-
дах. Собственник готов предо-
ставлять более мелким коллегам 
свои коллекторы, при этом усло-
вия контракта и расценки едины 
для всех операторов связи УрФО 
и Пермского края.

Да, размещение линий связи 
в подземных коммуникациях 
дороже, но зато там им не страш-
ны ни мороз, ни дождь, ни снег, 
ни вандалы. Да и цена вопроса — 
вещь относительная, ведь под-
ключение новых клиентов при 
использовании телекоммуника-
ционной канализации упроща-
ется. При этом у провайдера ни-
какой головной боли: владелец 
самостоятельно занимается 
строительством, ремонтом, об-
служиванием и обеспечением 
безопасности подземной инф-
раструктуры.

Города — за чистое небо
За перенос черной «паутины» 

проводов под землю ратуют и ад-
министрации многих городов, в 
первую очередь крупных, где эта 
проблема ввиду быстрого про-
никновения Интернета встала го-

раздо раньше. В Екатеринбурге 
борьбу с воздушными линиями 
возглавила горадминистрация — 
еще в 2011 году она объявила о 
старте программы «Чистое 
небо», подразумевавшей, что уже 
к 2015-му «мочалок» из прово-
дов на столбах не останется. Эта 
стратегия ожидаемо встретила 
сопротивление операторов, кото-
рым была не по карману проклад-
ка собственных подземных «ко-
ридоров», а платить за аренду 
владельцу они тоже не хотели.

После «боевых действий» со 
стороны мэрии (демонтажа се-
тей, многократного увеличения 
тарифов на аренду опор) и обра-
щений операторов в УФАС и суды 
стороны все же пришли к перего-
ворам и поэтапному решению во-
проса: не так быстро, как хоте-
лось бы властям, но кабели все же 
уходят под землю.

За чистое небо борются и в 
Санкт-Петербурге, Челябин-
ске, Уфе и многих других рос-
сийских городах. Так, в Перми с 
2014-го по 2020 год убрали под 
землю 150 километров сетей. В 
Челябинске в 2019 году в ка-
бельную канализацию в ре-
кордный срок перевели 395 ки-
лометров воздушных линий 
связи, а до конца 2020-го круп-
нейший телеком обещает соз-
дать подземную инфраструкту-
ру еще для 128 километров 
ВОЛС, которые сегодня распо-
ложены на опорах наружного 
освещения и крышах.

Что будет в Нижнем Тагиле? 
Скорее всего, без обращения в 
суд стороны к компромиссу не 
придут. Но кто бы ни выиграл 
дело, проигравшей стороной, 
как водится, будут потребите-
ли: если ставки аренды для про-
вайдеров вырастут, они увели-
чат тарифы для абонентов, а 
если не вырастут, энергетикам 
нужно будет изыскивать где-то 
деньги на содержание опор. Ну 
а со временем местным опера-
торам все равно придется 
«уйти под землю» — и это тоже 
означает неизбежный рост цен 
на услуги связи. •

Запутались в проводах
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Размещение линий связи в подземных 

коллекторах дороже, но там им не страшны 

ни мороз, ни дождь, ни снег, ни вандалы
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Бажен подвиг 
к партнерству
Центр индустриальной интеграции «Газпромнефть — Тех-
нологические партнерства» (ранее — технологический 
центр «Бажен») и Технопарк высоких технологий Югры 
приступают к работе в тесной связке. Центр разместит на 
территории технопарка свои подразделения, воспользо-
вавшись полным комплексом сервиса для резидентов 
площадки. В их числе сертификационные услуги, оформ-
ление заявок на регистрацию объектов интеллектуаль-
ной собственности, создание прототипов и 3D-моделей 
инновационных приборов, механизмов и устройств. 
Предприятия договорились о совместной экспертизе 
проектов по разведке и разработке нетрадиционных за-
пасов углеводородов. Ну а на полигоне Красноленинского 
месторождения, где идет тестирование решений по освое-
нию баженовской свиты, резидентам технопарка созда-
дут максимально комфортные условия для проведения 
НИОКР, испытания новых технологий и оборудования.

Депутат ответит за ложь 
о компании
Комбинат «Ураласбест» взыскал с депутата местной 
Думы Натальи Крыловой 151 тысячу рублей за распро-
странение не соответствующей действительности и поро-
чащей информации о предприятии. Кроме того, скандаль-
ный депутат удалила заметку, в которой содержались 
ложные сведения. Поводом для иска стало сообщение 
Крыловой в соцсети, где она утверждала, что градообра-
зующее предприятие идет на ряд махинаций, чтобы не 
тратиться на дополнительные социальные выплаты тру-
дящимся. Комбинат подал иск о защите деловой репута-
ции, который в феврале 2020 года удовлетворил Арбит-
ражный суд Свердловской области. Апелляционная ин-
станция это решение поддержала. Напомним: это уже 
второе выигранное «Ураласбестом» дело, связанное с 
пуб личными высказываниями Крыловой, порочащими 
репутацию бизнеса. Кроме того, по аналогичным поводам 
со скандальным депутатом судилась компания «ФОРЭС».

В Кургане выпустили 
мобильную буровую
Завод «Буровые установки Кургана» презентовал не име-
ющую аналогов в России мобильную буровую установку 
на внедорожном шасси грузоподъемностью 225 тонн для 
бурения средних скважин. Машина успешно прошла тес-
товые испытания и заинтересовала представителей круп-
нейших нефтегазовых компаний страны. Она имеет ряд 
преимуществ, позволяющих значительно сократить сро-
ки монтажа оборудования на месте будущей геологораз-
ведочной скважины. На заводе сегодня работают более 
120 местных специалистов. По оценке руководства, даль-
нейшее развитие производства высокотехнологичного 
оборудования позволит увеличить количество рабочих 
мест в три раза.

Резидент покидает 
«долину»
Один из резидентов особой экономической зоны 
(ОЭЗ) «Титановая долина» принял решение о расто-
ржении соглашения. Финская компания Huhtamaki на-
меревалась построить в ОЭЗ предприятие по выпуску 
экологически чистой упаковки для яиц и держателей 
для чашек, вложив в него 848 миллионов рублей. В ка-
честве причин инвестор указал экономическую ситуа-
цию, отрицательно повлиявшую на финансовый ре-
зультат, а также срыв сроков выполнения проектных и 
изыскательских работ управляющей компанией ОЭЗ, 
из-за чего резидент не смог своевременно получить 
разрешение на строительство. 

Первой уральской трубе 
исполнилось сто лет
В Первоуральске установили памятную плиту в честь сто-
летия выпуска на Урале первой трубы. Стокилограммо-
вый бронзовый барельеф украсил стену бывшего Старо-
трубного завода. Реализовать проект помог Первоураль-
ский новотрубный завод (ПНТЗ), а инициатива создания 
памятного знака принадлежит совету ветеранов предпри-
ятия. Автор барельефа — скульптор Валерий Кетриш — изо-
бразил процесс развития отрасли в Первоуральске. Пер-
вую цельнокатаную трубу выпустили на Шайтанском за-
воде в 1920 году.

Бизнес оплатил доставку 
врачей к пациентам
В Челябинске и Магнитогорске заработал новый сервис 
одного из агрегаторов такси по доставке врачей на дом к 
пациентам. Автомобили прикрепляются к медучрежде-
ниям, что, по мнению властей, поможет разгрузить служ-
бы скорой и неотложной медпомощи. Организовать но-
вый сервис помогла Русская медная компания, перечис-
лившая в региональный фонд борьбы с СОVID-19 более 
30 миллионов рублей.

Атомщики показали класс 
стандартизации
По итогам второго конкурса дипломантами общероссий-
ской общественной премии «Стандартизатор года» стал 
коллектив инженеров Уральского электрохимического 
комбината (УЭХК). Их отметили за практический вклад в 
создание и функционирование службы стандартизации 
на предприятии. Результатом работы специалистов стало 
создание на предприятии единой электронной базы 
нормативно-технической документации, позволяющей в 
автоматическом режиме вести работы по стандартиза-
ции. Всего в конкурсе приняла участие 61 организация — 
промпредприятия, НИИ, конструкторские бюро и т.д.

Кредитор отсрочил 
выплату долга на 35 лет
В ходе арбитражного процесса, где истцом выступал 
банк «Россия», а ответчиком — базирующаяся в Сургуте 
авиакомпания «ЮТэйр», заключена мировая. Банк тре-
бовал погасить свою часть просроченных процентов по 
одному из двух кредитов, выданных перевозчику синди-
катом из 11 банков в 2015 году в общей сложности на 
38,6 миллиарда рублей. В итоге достигнута договорен-
ность о выплате 515 миллионов рублей долговой про-
срочки 13-ю платежами с 2023-го по 2029 год (30 про-
центов от суммы) и переводе оставшейся части одним 
платежом 30 октября 2055 года. Чуть ранее банк непро-
фильных активов «Траст» выставил на продажу долги 
авиакомпании на 15 с лишним миллиардов рублей: кре-
дитор готов отдать их за 4,5 миллиарда.


